

Comment mettre en place une commission paroissiale de Justice et Paix (L52)

1. Prévenir le curé et le conseil paroissial à l'avance, pour que la rencontre soit annoncée la semaine précédente à la messe. Demander à chaque CCB et groupe /association de choisir un délégué pour cette rencontre (chorale, scouts, femmes catholiques...)

- Le dimanche choisi (*par le formateur diocésain*):

a) Au moment des annonces, présenter la commission justice et paix en cinq (5) minutes (à partir du document) pour que tout le monde soit informé. Annoncer la rencontre après la messe.

b) Après la messe, réunion des délégués de chaque groupe, avec les volontaires. En effet, la commission paroissiale de justice et paix se compose d'un délégué de chacun de ces groupes pour que la communication puisse passer directement à la base et que chaque groupe participe immédiatement à l'action.

Réponse aux questions et explications

On écrit le nom des délégués.

Après la rencontre : Chaque délégué va demander à son groupe de faire une enquête pour répondre à la question : quels manques de justice et de paix voyons-nous autour de nous ?

On choisit la date de la prochaine réunion : dans trois (3) semaines.

1<sup>ème</sup> Réunion (au niveau paroissial):

1. chaque délégué lit les réponses de son groupe à la question.
2. On fait la liste des problèmes.
3. On choisit un problème important et urgent, mais sur lequel on peut vraiment agir avec les autres (pas tout seuls). Par exemple l'insécurité dans les quartiers les jeunes qui se droguent, manque d'entente entre mari et femme, etc.

Chaque délégué fait le compte-rendu à son groupe : tout le monde agit, sur le thème choisi.

2<sup>o</sup> réunion : Au bout d'un mois, nouvelle réunion de la commission paroissiale: chaque délégué dit ce que son groupe a fait, pendant tout le mois :

on voit comment continuer cette action en la confiant à quelques uns plus motivés qui vont continuer l'action avec le maximum de personnes et on choisit une nouvelle action pour le mois qui vient, à partir de la liste des problèmes.

Et ainsi de suite, en alternant : 1<sup>o</sup> réunion = choix d'une action. 2<sup>o</sup> réunion=évaluation de l'action et continuation

Pour des actions plus importantes ou plus compliquées, on prendra davantage de temps

### **Formation Justice et Paix à Kissidougou 28-30 Mai 09 (L59)**

A présenter au curé et au conseil paroissial. A travailler en commission paroissiale justice et paix

Nous avons fait la formation à partir des feuilles L 20, L37 et L 51 (voir mon site : [armel.duteil.free.fr](http://armel.duteil.free.fr)). Nous avons réfléchi plus spécialement aux relations entre nos cultures traditionnelles et justice et paix. Nous sommes des africains. Il y a beaucoup de bonnes choses dans nos coutumes, en particulier pour défendre les droits des gens, pour accueillir les étrangers, pour éduquer aux 10

commandements, pour régler les palabres et remettre la paix entre nous, pour vivre ensemble dans nos villages et nos familles. Tout cela est très bon et il faut le garder, en cherchant comment le vivre dans la société moderne.

Mais il y a aussi des choses injustes dans nos traditions. Nous entendons parler à la radio des albinos que l'on tue, des enfants que l'on traite de sorciers. En Guinée, quelles coutumes font souffrir les gens ? (Monseigneur en a parlé dans son message aux jeunes et on en a discuté dans les 2 forums)

La sorcellerie : Des femmes d'un village sont entrées en transe et ont accusé une mère d'avoir tué son fils étudiant. Et la mère elle-même a reconnu qu'elle était coupable

Des scouts se relaient pour garder la tombe d'un de leur ami : Des gens voulaient enlever son corps du cimetière parce que c'était un sorcier.

Des paysans ne peuvent plus avoir de terres à cultiver parce qu'on les accuse d'être sorciers et de tuer les récoltes....

Les charlatans et le maraboutage pour se protéger ou avoir la chance, la santé, les examens, une bonne place, l'amour, l'argent...mais aussi pour faire souffrir les gens : la malédiction, les mauvais sorts, les accusations.

L'initiation : il y a de moins en moins d'éducation, mais les coups continuent .

Pendant ce temps là, on ne travaille pas et à la sortie on fait de trop grandes dépenses

L'héritage, le remariage forcé des veuves, les souffrances des orphelins

L'excision, les mariages précoces ou forcés des jeunes filles. Le prix trop élevé de la dot.

Les interdits trop sévères, les lieux sacrés interdits, les interdits alimentaires aux conséquences mauvaises sur la santé, surtout pour les bébés, les sacrifices traditionnels

L'éducation basée sur la peur. La peur des génies, des esprits et même des ancêtres (revenants...)

La place inférieure donnée aux femmes et aux enfants

Le mélange des religions et des croyances (syncrétisme) par manque de vraie foi

### Qu'à fait Jésus face à tout cela?

( Nous avons surtout parlé du maraboutage et de la sorcellerie, car nous avons déjà parlé de la place de la femme, de l'excision, des héritages, des terrains....)

D'abord Jésus lui-même a été accusé d'être sorcier « c'est par le prince des démons qu'il chasse les démons...il est possédé d'un esprit impur » (Marc 3, 22).

Jésus a supporté ces accusations avec calme et courage

Jésus chasse Satan qui vient le tenter au désert et veut l'empêcher de suivre le chemin de Dieu (Mat 4, 11). Et il explique »Maintenant, Satan le chef de ce monde va être jeté dehors » Jean 12, 31

Pendant toute sa vie « Jésus chasse les mauvais esprits et guérit les malades » Mat 8, 16. Et il explique »Si c'est par l'Esprit de Dieu que je chasse les démons, c'est le signe que le Royaume de Dieu est arrivé parmi vous ».

Jésus peut nous libérer. Nous n'avons pas besoin de marabouts pour cela. C'est notre foi en Jésus qui peut nous sauver, comme il le dit à la femme qui perdait du sang depuis 12 ans »Aie confiance ma fille, ta foi t'a sauvée »

(Mat 9, 22). Comme le père de l'enfant possédé par un démon et qui avait l'épilepsie, nous aussi nous disons à Jésus »Je crois, mais viens en aide à mon peu de foi »(Marc 9, 24)

Au moment de sa mort, Jésus est trahi par Judas, renié par Pierre, maudit par les chefs et les prêtres de son peuple, condamné par Pilate. Mais il garde la paix dans son cœur. Il n'accuse personne. Il ne veut pas se venger.

Au contraire, il dit »Père, pardonne-leur, ils ne savent pas ce qu'ils font « Il vit ses souffrances et sa mort dans la foi, en disant »Père, je remets mon esprit entre tes mains «

Jésus donne aux apôtres le pouvoir de guérir eux aussi les malades (sans faire de magie ou de sacrifices) et aussi de chasser les esprits mauvais. Les apôtres ont guéri beaucoup de malades. Pierre et Jean : le boiteux du Temple (Actes 3, 1). Philippe, le paralysé de Samarie (Actes 8, 7), Paul : le paralysé de Lydda (actes 9, 32) et celui d'Iconium (actes 14, 8) et le père de Publius qui avait la fièvre et la dysenterie (actes 28, 8)

Les apôtres ont aussi lutté contre la magie :Elimas le magicien (actes 13, 8) qui devient aveugle « et tous ceux qui vivaient de la magie apportent leurs livres et les brûlent devant tous »(Actes 19, 19). Ils arrêtent les devins (actes 16 , 18). Mais Paul nous prévient »des temps viendront où certains laisseront la foi en Dieu pour suivre des esprits trompeurs et des idées qui viennent de Satan »(1° Tim 4, 1)

Dieu nous a donné des anges gardiens pour nous protéger de tout mal, comme l'ange Raphael a protégé Tobie et guéri son père (8, 3). Et comme Michel et ses bons anges ont chassé Satan et tous ses démons (Apoc 12, 7)

### Que faire ? D'où vient le mal dans le monde ?

Dès le début, la Bible nous dit qu'il vient de Satan qui a tenté Adam et Eve. Comme le dit aussi le livre de Job (2, 7). Et encore Jésus en parlant de la femme courbée :Satan l'a attachée depuis 18 ans, et il la délivre (Luc 13, 16). Le mal vient du péché : C'est parce qu'ils ont péché que Adam et Eve souffrent et doivent mourir (Gen 3, 16-19). En cas de malheur, nous ne cherchons pas les sorciers, ni des protections, nous luttons contre Satan et nous laissons le péché. Nous faisons ce que Dieu nous demande, comme l'explique Moïse à Pharaon »Laisse partir les enfants d'Israel. Si tu refuses de faire ce que Dieu te commande, ton peuple va souffrir (les maladies, la sécheresse, la mort des enfants...) Exode 9, 1-12. Comme le dit le psaume : »Si nous sommes misérables, c'est à cause de notre péché »(pas à cause des sorciers !) Ps 107, 17. Quand il y a un malheur, nous cherchons qui a envoyé ce malheur. Jésus ne dit pas si la sorcellerie et le maraboutage sont vrai ou faux. Et il refuse de chercher les coupables des malheurs qui arrivent. Quand les apôtres voient un aveugle, ils demandent à Jésus »Qui a péché, lui ou ses parents ? Jésus répond »ni lui ni ses parents n'ont péché, mais c'est pour faire connaître les actions de Dieu(par Jésus) Jean 9, 23. Et quand 18 ouvriers sont tués en construisant une tour qui s'écroule sur eux, Jésus dit : »Pensez-vous qu'ils étaient plus mauvais que les autres habitants de Jérusalem. Non ! Mais je vous le dis, si vous ne changez pas de vie, vous mourrez tous de la même façon. »(Luc 13, 4). Nous ne devons pas chercher les sorciers, mais changer notre vie, faire les actions de Dieu, comme Jésus. Et si nous sommes délivrés, offrir une messe d'action de grâces. Quand Jésus guérit les lépreux, il leur dit »Allez vous montrer aux prêtres et offrez le sacrifice que Moïse a commandé «

Avoir la foi : croire que Jésus peut nous sauver, aujourd'hui comme autrefois. Il nous dit à nous aussi : ta foi t'a sauvé. Jésus peut nous protéger, comme il l'a dit lui-même »Voici les signes de ceux qui croient : en mon nom, ils chasseront les esprits mauvais, ils tiendront des serpents. S'ils boivent des poisons mortels, ils ne leur feront pas de mal. Ils imposeront les mains aux infirmes et ils seront guéris (Marc 16, 17). Paul aussi nous demande de porter nos souffrances dans la foi : »Nous portons dans notre corps, toujours et partout, les souffrances de mort de Jésus , pour que la vie

de Jésus grandisse elle aussi dans notre corps »(2° Cor 4, 10) Voir aussi Phil 1, 20 ; Col 1, 24.

Prier dans la maladie, le malheur et la mort, comme Dieu lui-même le dit : «Je suis Dieu, celui qui te guérit. J'écarterai de toi toutes les souffrances que j'ai envoyées à l'Égypte » (Exode 15, 26). Comme on prie dans le psaume 6 «Mon Dieu, aie pitié de moi, car je suis à bout de forces. Guéris-moi. Délivre mon âme. Sauve-moi à cause de ton amour » Jacques disait (5, 13) «Si quelqu'un souffre, qu'il prie. Si quelqu'un est malade, qu'il appelle les responsables de l'Église. Ceux-ci prieront sur lui et lui donneront la bénédiction avec l'huile au nom du Seigneur (le sacrement des malades). La prière de la foi sauvera le malade et le Seigneur le relèvera. S'il a commis des péchés, ils lui seront pardonnés ». Pour nous chrétiens, il n'est pas question d'aller voir un charlatan ou un marabout. Si quelqu'un est malade, c'est la communauté chrétienne qui va prier pour lui, le conseille et l'encourage.

Ne pas avoir peur. C'est notre peur qui donne de la force à Satan, aux sorciers et à tous ceux qui veulent nous faire du mal. Jésus disait : N'ayez pas peur de ceux qui tuent le corps, ils ne peuvent pas tuer l'âme (Mat 10, 28)C'est pourquoi, dans nos difficultés nous faisons confiance à l'Église qui a reçu le pouvoir de Jésus, comme dit Paul : «Quand vous étiez païens, vous étiez entraînés vers des idoles qui ne parlent pas. Mais je ne veux pas vous voir dans l'ignorance. Vous avez reçu le Saint Esprit...Dans l'Église, il y a des prophètes, des gens qui peuvent faire des miracles et ceux qui peuvent guérir »(1°Cor 12, 3+28)

Mais nous pouvons aller voir les guérisseurs qui connaissent les plantes qui soignent, que Dieu lui-même nous a données (à condition qu'ils ne cherchent pas les sorciers, et ne fassent pas de sacrifices aux esprits. Nous les chrétiens, le sacrifice qui nous sauve, c'est la messe). Comme l'a fait le prophète Isaïe pour guérir le roi Ezechias : «Il a pris des figues, il les a mises sur la plaie du roi et le roi a été guéri » (2°Rois 20, 7).

Ne jamais faire de sorcellerie, ni même de magie : Dieu disait à son peuple : «Ne faites pas de magie »(Lev 19, 26). N'allez pas voir ceux qui parlent aux esprits(Lev 20, 4). Car Dieu a rejeté son peuple à cause de ses pratiques de magie, ses actes de sorcellerie et ses cérémonies païennes. Et à cause de ceux qui mangeaient ensemble la chair humaine dans des sociétés, tous les initiés membres de société secrète, tous ceux qui tuaient les gens sans défense (Sagesse 12, 4-11). Pourtant, Dieu tu as eu pitié d'eux, parce que c'étaient des hommes, tu leur a laissé le temps de changer leur cœur. Et pourtant tu savais que leur nature était mauvaise, leur méchanceté depuis leur naissance et qu'ils ne changeraient jamais » Ces dernières paroles nous montre que nous devons tout faire, comme Dieu, pour conseiller nos frères pour qu'ils laissent toutes les mauvaises pratiques de sorcellerie, magie, malédiction, maraboutage, sacrifices aux esprits, etc ..

Ne jamais accuser les autres. D'abord nous ne sommes jamais sûr que c'est cette personne qui est sorcière et pas une autre. Même si elle même le reconnaît, cela peut être par peur. Même si le marabout l'a dit, il peut se tromper...ou même vouloir tromper pour de l'argent ou pour un autre intérêt. N'est-ce pas pour cela qu'on les appelle des charlatans? Jésus nous dit, à la suite de Moïse «Tu ne porteras de faux témoignage »(Mat 18, 18).

Cette parole est vraie pour tous les hommes, pas seulement pour les chrétiens. Et aussi « Que ta parole soit oui, si c'est oui. Non, si c'est non. Tout le reste vient de Satan »(Mat 5 17). D'ailleurs, qui n'a jamais eu de pensées ou de paroles

mauvaises contre ses frères. Alors, est-ce que nous ne sommes pas tous un peu « sorciers ». Jésus disait : Tu vois l'herbe qu'il y a dans l'œil de ton frère, mais tu ne vois pas l'arbre qu'il y a dans ton œil ! (Mat 7, 3). Donc nous n'accusons jamais les autres. Au contraire, nous défendons ceux qui sont accusés d'être sorciers autour de nous. C'est notre devoir de chrétiens.

---

Nous pouvons soigner par les plantes (médecine traditionnelle) comme l'ange Raphael a soigné Tobit aveugle, avec du fiel de poisson (Tb 11, 8). Le Siracide félicite ceux qui soignent (38, 1\_8) : Mon fils quand tu es malade, ne te révolte pas (ne cherche pas les sorciers), mais prie le Seigneur et il te guérira. Regrette tes fautes, garde tes mains propres, purifie ton cœur de tes péchés. Offre un sacrifice à Dieu et fais des aumônes. Puis va voir un guérisseur ou médecin, car c'est Dieu qui l'a créé lui aussi, et tu as besoin de lui. A leur tour les guérisseurs doivent prier le Seigneur, pour qu'il leur donne la grâce de guérir les gens et de sauver leur vie, car c'est Dieu qui est le Maître de la vie (Si 20, 9-12)

Les sorciers « ceux qui adorent les idoles et tous les hommes de mensonge iront dans le lac de feu. Ce sera leur 2° mort (éternelle) Apoc 21, 8. Et Dieu dit : Dehors les sorciers, les impurs, ceux qui tuent, ceux qui adorent les idoles et tous ceux qui se plaisent à faire le mal (Apoc 22, 15) Car les idoles et la magie sont produits par le péché. Et aussi la haine, les divisions, la jalousie, la colère, les disputes, les oppositions et toutes les sortes d'envie. (Gal 5, 20)

Moïse disait : Quand tu seras entré dans le pays que Dieu te donne, on ne trouvera personne à faire de la divination, à appeler les esprits mauvais, à faire de la magie, à porter des gris-gris ou à interroger les morts (Dt 18, 11). C'est pourquoi le roi Saul a chassé tous les devins du pays (1° Samuel 28, 3+2° Rois 23, 24)

Essayez de parler de tout cela avec vos amis et envoyez-nous les conclusions de vos discussions. Merci

### **Formation Justice et Paix à Nzerekore du 15 au 17 mai 2009 (L58)**

A présenter au curé et au conseil paroissial et à travailler en réunion de la commission paroissiale

Presque toutes les paroisses étaient présentes. Nous avons parlé avec le préfet, le maire et la présidente du tribunal. Le responsable de la société civile a participé à cette formation de même que des avocats et le sage conseiller du tribunal, des délégués de l'O.C.P.H., MDT (mêmes droits pour tous), les Focolari... Nous avons travaillé à partir de L 51 (formation à Ourous), L 20 (Conakry) et L 37 (Boffa) : à relire (*voir mon site*).

**Formation chrétienne** : Jésus est l'ami des petits et des pauvres. On ne peut pas être chrétien si on ne lutte pas pour la justice et la paix comme Jésus. Avec Jésus c'est possible de construire un monde nouveau, car il nous a donné son Esprit Saint.

### **Que nous montre la vie de Jésus ?**

Jésus a lutté contre toutes les souffrances des hommes : quand nous souffrons, nous ne sommes pas seuls. Jésus est avec nous.

Quand nous aidons nos frères qui souffrent, c'est Jésus que nous aidons (voir Mat 25, 40)

Jésus nous montre l'exemple. Par ex de la vie en famille à Nazareth.

Jésus nous montre le chemin de la justice et la paix par son Evangile : nous l'annonçons aux autres. Par nos paroles mais d'abord par notre vie.

Jésus redonne la dignité et le respect aux gens (à Cana : Jn 2, 3). Il permet aux gens de vivre à nouveau dans la société (les lépreux : Luc 17, 11)

Jésus défend les droits des gens : les pécheurs, les païens, les étrangers, les femmes, les enfants, les pauvres, les malades...

Jésus aide les gens à changer : Zachée, la femme adultère, la prostituée...

Jésus supporte les critiques de la foule (Zachée) et les attaques des pharisiens : nous ne devons pas nous décourager, même quand c'est difficile

### Quelles actions mener ?

Prier.

Aider les filles à aller à l'école.

Demander aux sociétés minières (Rio Tinto) de respecter l'environnement.

Planter des arbres et lutter contre les feux de brousse.

La réconciliation dans les familles et les CCB. Lancer des AGR pour les plus nécessiteux.

Travailler avec le conseil paroissial.

Lutter contre les mauvais jugements à tous les niveaux.

Visites à la prison.

Rendre meilleures les relations entre prêtres, religieuses et laïcs.

Visites à la prison et dans les familles désunies

Soutien des orphelins, malades, handicapés, personnes rejetées.

Résoudre les conflits entre les chefs et la population

Organiser des débats dans les quartiers sur la justice et la paix

Comment agir ? Etre juste et vrai, le courage. Laisser la peur. Agir sur les causes des problèmes. Consoler, guérir, soutenir. Garder les secrets. Parler pour défendre les gens (plaidoyer). Agir avant que les problèmes n'éclatent (il vaut mieux prévenir que guérir) : éducation, conseils... Utiliser un bon langage et être respectueux (pas de violence ni de solutions de force). Toujours chercher la paix et la réconciliation. Bien préciser le but que l'on cherche. Chercher les meilleurs moyens pour atteindre ce but. Se renseigner des 2 cotés pas d'un seul. Se former. Accepter les différences. Etre convaincants : chercher les meilleurs arguments. Agir avec tous. Chercher pour chaque cas les personnes qui peuvent aider.

Les moyens : Tous ceux qui sont disponibles : contacts personnels, visites, réunions et débats, affiches, théâtre, chants, annonces à la radio...

Travailler avec les autres ONG et Associations. Contacter leurs responsables (voir aussi L 51)